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您的枕边书有哪些？
冯骥才：我屋子里到处都是书，临时想看的

就放枕边了。常年放在枕边的几本书，有唐诗宋

词和唐宋八家的散文，还有《浮生六记》。我特别

喜欢看屠格涅夫的《猎人笔记》。丰子恺的译本

比别人翻译得好，好就好在，随便翻哪一页都能

看。最好看的书是从哪一行都可以开始看的

书。我看《猎人笔记》主要是看写景。2003 年去

俄罗斯访问，我去了托尔斯泰的庄园，还专门去

屠格涅夫的老家一趟，发现真的和他书里写的一

样。我看到了树林、原野、河湾，飞来大片野鸟的

野地，湿漉漉的森林……他说小蚊蚋成群地盘

旋,在阴暗的地方发亮,在太阳光里发黑——我还

想找小蚊蚋，可惜没找到。

这些枕边书，给您带来什么？
冯骥才：常看常新。随时看都有感觉。心

里很愉悦，是一种很美的文学享受，瞬间给你意

境上的感染。

您是从什么时候开始阅读的？
冯骥才：我有幸保存着自己孩提时代阅读的

证物——图画书和小人书。比如上海儿童良友

社彩色胶印的《黑猫的假期》和《奥林匹克运动

会》。还有上海国光书店出版的《珊珊雪马游月

球》，都是民国三十八年（1949）出版的书，我当时

六七岁。这些书都是当时母亲买给我的，是我一

生中看得遍数最多的书，至少几百遍。书中每个

形象至今还印在脑袋里。少年时一段时间迷恋

武侠小说。天津是武侠小说家郑证因、宫白羽和

社会言情小说家刘云若聚集之地。我现在还有

一些这类书的藏本。后来转而热爱古典文学，与

学画有关。那时学画由临摹古画起步，必然接触

到画上边常常题写着的诗文，要弄懂这些诗文就

要学习，经人介绍，二十一二岁的时候我跟着吴

玉如先生学古文，他让我从《古文观止》学起，又

讲《古文辞类纂》和杜诗，讲的是系统的知识。

吴玉如先生给您怎样的影响？
冯骥才：他讲《赤壁赋》不看书，背着讲。他

一边讲，讲到一个地方，一边拿毛笔写。写到某

一个字，用说文解字讲。讲一大段，然后让你背，

再往深处讲一段。

能背下来吗？
冯骥才：年轻时能背下来。绝句讲一遍下

来，确实能背。吴先生讲得太好了，对仗、音律，

讲得讲究、精道，入心了，八九不离十能背下来。

和老一代大家接触，深受的影响就是他们的文人

气息。那时候的书房，有琴棋书画，有很浓的书

卷气。不仅有书，还有文玩，每一样小东西的品

质、内韵都有讲究。

您有什么样的阅读习惯？
冯骥才：我年轻的时候看书很有序。比如

读俄罗斯文学，先从普希金开始看，按着文学史

系统地看代表作。年轻时的学习一定要有系统，

要整体地、有条理地学习，平凡的故事看不下去

就放下，但是必须浏览。后来各种书有了，阅读

也比较随性。

您在《书房一世界》中，谈到自己的
书房“四壁皆书”。

冯骥才：我喜欢被书埋起来的感觉。书是

我的另一个世界。世界有的一切在书里，世界没

有的一切也在书里。过往的几十年里，书与我搅

在一起。读书写书，买书存书，爱书惜书，贯穿了

我的一生。我与书缘分太深，虽多经磨难，焚书

毁书，最终还是积书成山。我把绝大部分图书搬

到学院，建一个图书馆，给学生们看，叫作大树书

屋；还有一部分捐到宁波慈城的祖居博物馆。我

已弄不清自己到底有多少书了。留在家里和书

房里的只是极少一部分，至少也有数千册。

留下来的是什么书？
冯骥才：能被我留下的书，总有道理。比如

常用的书、工具书、怕丢的书，还有一组组不能失

群的书，比如敦煌图书、地方史籍，还有“劫后余

书”和自己喜欢的中文名篇的选架上的书本和外

文名著的译本。其中一架子书，全是自己作品的

各种版本。写作的人都随性，各类图书信手堆

放，还有大量的资料、报刊和有用没用的稿子。

书房不怕乱，只要自己心里清楚，找什么不大费

劲就好。书房正是这样乱糟糟，才觉得丰盈。像

一个世界那样驳杂、深厚，乃至神秘。

《潜在的阅读史》一文中，您说友人
看您的书房后说“你有许多怪书”——
能举例谈谈，您有怎样的“怪书”吗？

冯骥才：确实有罕见的、奇特的东西。比如

说我收藏的一部手抄本，民国初年搞口头戏剧演

唱的成兆才的画本，是演唱的时候必须用的台

本，台本里有小戏、民间传说、顺口溜、快板……

一二百种，非常有意思，光看那个东西，能看出江

湖中的百态众生相，这本书就是怪书。

您好像很晚才接触外国文学？
冯骥才：二十岁前，我还没有正式读到一本

外国文学。一天好友张赣生拿给我一本薄薄的

外国小说，是屠格涅夫的《初恋》。这本书的译笔

清新优美，插图非常好看，译者是萧珊。我那时

正在初恋，因此对这部小说的感情特别敏感，很

受感动，也深深被这本书浓郁的文学性所感染，

一下子就迷上外国文学。

您为什么特别喜欢林纾的译本？
冯骥才：我对林纾先生首先是敬意，他是打

开文学国门、引进世界文学的先行者；次而是他

并不懂外文，为了做自己要做的事，“借别人之手

使自己之力”，将懂外文的人的口译和自己的文笔

结合起来，以这种从未有人用过的方式，将大量世

界名著的经典介绍给国人，也为近代新文学运动提

供了世界性的启示。他在中外文化交流史上的价

值超过了译本本身的文学价值。他也是画家。这

种诗文书画触类旁通的文人尤其叫我关注。我的

书架上原有他的几本译作，如托尔斯泰的《现身说

法》（《童年·少年·青年》）、狄更斯的《块肉余生录》

（《大卫·科波菲尔》）等。一次，我从一家拍卖行中

拍得林纾与其好友王寿昌合作的译著——小仲马

的《茶花女》，刊行于1899年（光绪二十五年），这也

是林纾走上翻译之路的起点。我当时很想将林纾

所有译著一网打尽，全部收集到手，但是最终没有

完成这个初衷。主要因为林纾的译本太多，总数大

约有一百八十种，许多版本欲求无门。我终究不是

专门的藏书人，渐渐就放弃了。

您有最喜欢的作家吗？
冯骥才：契诃夫是我最钟爱的作家之一，我

喜欢他的仁慈、清灵、悲悯，和萦绕在字里行间的

那种哀伤。我喜欢他的文字像一滴滴水珠那样

灵动。我书桌上还有从他梅里霍沃的故居捎回

来的一个小小的青瓷狗，矮腿大耳，叫人生爱。

据说这小狗曾是契诃夫生前的宠物，契诃夫还和

它合过影。我的收藏爱好之一，是收集与珍存一

些文学、艺术、科学大家的手迹。据说茨威格也

有这样的嗜好。我收藏的标准是我深爱的大

家，比如巴尔扎克、莫奈、海明威、居里夫人、李斯

特，等等。但我至今还没遇到契诃夫的一页手

迹，八方求索，直到去俄罗斯还着意打听，还是未

有所获，这是我书房的一个带着期待的空缺。

■ 来源：《中华读书报》

喜欢被书埋起来的感觉
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编者按：读书写字，在文字里穿越，对于很多人

来说，是艰难人生的一抹亮色，也是保持初心的最佳途

径。看名家谈枕边书，希望给热爱读书热爱写作的人

们，以愉悦，以希冀和指引。


